

## SOCIÉTÉS SAVANTES.

---

 ASSOCIATION  
 DES INTERNES DE L'HOPITAL NOTRE-DAME.
 

---

Séance du 27 mars 1890.

Présidence du docteur H. E. DESROSIERS.

---

**Cancer du rein chez un enfant de trois ans et demi.**

Le Dr. DELORME communique l'observation suivante :

Le cancer primitif du rein étant une affection rare, surtout dans le jeune âge ; j'ai cru pouvoir intéresser les membres de cette Association en rapportant le cas ci-dessous.

Plusieurs auteurs nient l'existence du cancer du rein chez l'enfant, entre autres Lancereaux qui dit que " tous les cas de cancer du rein observés dans le jeune âge doivent être rattachés au sarcome " (Dict. Encyclopedique), mais je crois que dans ce cas-ci nous avons eu affaire à un cancer.

Au mois de mai dernier, Madame B....., m'amène une petite fille de trois ans et demi, en me disant " qu'elle devenait hydro-pique." L'apparence générale de l'enfant n'a rien de particulier : l'intelligence est bien développée, la figure régulière, les yeux grands et brillants et le teint cuivré.

A l'examen de l'abdomen par le palper, on sent dans l'hypochondre gauche une tumeur arrondie, dure, bosselée, insensible au toucher, qui s'étend depuis la crête iliaque jusqu'aux dernières côtes. A la percussion, on a de la matité à la partie supérieure et à la partie postérieure, mais en bas, les circonvolutions de l'intestin passant entre la tumeur et la paroi-abdominale, on a de la sonorité. Pour éviter les douleurs lombaires qu'elle endure, la malade marche la tête et les épaules rejetées en arrière, comme une femme enceinte.

L'analyse du sang révèle une augmentation des globules blancs et une diminution des globules rouges ; l'urine est normale.

Après cet examen, le diagnostic resta suspendu entre une affection du rein et une affection de la rate ; je ne pus rien préciser, ce n'est que deux ou trois mois plus tard que j'ai pu me prononcer. A cette époque, la petite malade a eu plusieurs hématuries à de courts intervalles, ce qui, joint au fait que la tumeur se développait plus à la partie inférieure du ventre, et au passage en avant de la partie malade d'une portion d'intestin, me fit